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"Перформанс «Пролетайте и соединяйтесь» на «Воднике»"



         



			На стадионе «Водник» 21 октября прошел перформанс-прогулка «Пролетайте и соединяйтесь» Анны Козониной, Анастасии Дмитриевской и Антона Рьянова. Представление прошло в рамках театрального фестиваля «PROсцениум-фест» (итогового события клуба-лаборатории арт-группы «Провмыза» по современному театру и перформансу, который действовал в Арсенале с апреля 2017 года), предлогом к его воплощению было «припоминание» раннесоветского феномена коллективной декламации – это такой особый тип аранжировки поэтического текста для хора, актуальный в 10–20-х годах прошлого века, что-то среднее между совместным чтением и пением.

«Селедка» погуляла по «Воднику» и поговорила с авторами проекта о реакции людей на перформанс, его устройстве и вторжении 
в любимые пространства.





	О замысле



Антон Рьянов. Когда начались лекции проекта «PROсцениум», Галина Мызникова и Сергей Проворов пригласили меня рассказать о раннесоветском социальном театре – о массовых шествиях, представлении «Взятие Зимнего дворца» 1920 года, в котором были задействованы огромные массы людей, о проекте отказа от драматического театра (тогда считалось, что творчество масс его заменит). Социальный театр такого типа – это было особое ноу-хау в СССР того периода, я рассказывал о нем и о том, как он влиял, как взаимодействовал с гуманитарной мыслью.



Позднее я прочитал статью театроведа Валерия Золотухина о хоровой декламации. И у меня возник замысел пригласить его к нам, но не просто 
с лекцией, а в рамках какого-то хорового действа, тем более что у нас (Антона, Ани и Насти. – Прим. авт.) уже был опыт работы с хором как участником перформанса в рамках «Конференции имени Жонглера, который забыл о себе по той причине, что помнил слишком много песен», которая проходила в галерее FUTURO.



Изначально в этом перформансе мы хотели совместить выставку, лекцию и хоровое действо – это должно было быть шествие по городу примерно от ДК ГАЗ до ворот Арсенала. В ДК ГАЗ планировались выставка-инкубатор коллективного хорового тела и лекция или диспут. Во время шествия сквозь город хор должен был декламировать аутентичные тексты, которые исполнялись на рубеже 10–20-х годов, когда жанр хоровой декламации активно функционировал. Нас это дико увлекло, но мы столкнулись с тем, что современный общественно-политический контекст не благоприятствует подобного рода массовым прогулкам.



Одна из основных идей, двигавшая создателями раннесоветского социального театра, – возвращение к хору, к коллективности, возрождение античного театра. Античные коннотации присутствуют и в нашей идее, поэтому мы подумали, что перемещение перформанса именно на стадион логично. Тем более, если посмотреть на «Водник», на его развалины, то там как раз возникают ассоциации с античными руинами.

	
	




О перформансе



Анна Козонина. В итоге перформанс состоялся как шествие по беговым дорожкам стадиона, и в нем сошлись несколько сюжетов: аллюзия на парад и митинг, ярмарочное действие, спортивные сборы, мечты о коллективности и хорах. А некоторые зрители решили, что это была похоронная процессия. Но мы как раз и стремились сделать шествие неоднозначным.



Мы шли все вместе, но внутри действия присутствовали необычные и непонятно откуда возникшие сообщества. Например, у нас были носильщики, у которых довольно странная идентичность: они слаженно работают и похожи на рабочих, жрецов или на какое-то тайное сообщество. Они максимально функциональны, но, с другой стороны, их работа иррациональна.

Другое микросообщество – два велосипедиста, которые находятся будто бы на вершине иерархии. Есть иллюзия, что их несут как правителей, – на самом деле они тоже выполняют какую-то работу и служат иррациональному, потому что мы идем по кругу, то есть никуда не идем.



Перформеры-физкультурники должны были имитировать местных жителей, которые очень важны для ландшафта. Мы боялись, что из-за погоды местных не будет. Но потом оказалось, что они тоже стали каким-то странным сообществом.



Анастасия Дмитриевская. Эти сообщества исполняли условно молчаливую партию, не заступая на территорию речи. Другую линию вел искусствовед Валерий Золотухин – он был лектором-гидом, ведущим экскурсию по призрачным ландшафтам коллективной декламации; его рассказ перемежал шествие остановками, ходьбе же аккомпанировал хор, звучащий из колонки, которую он вез на тележке. Хор зачитывал поэтические тексты, сгруппированные в определенной последовательности; при хорошей слышимости они становились эфемерными экспонатами вдохновляющей речи. Все вместе эти партии: велосипедистов, носильщиков, физкультурников, исполняющих дыхательные упражнения или абсурдные крики, – складывались в общую композицию из разных способов присутствия, умолчания, говорения и действия.



Мы предполагали, что все будет иметь вид более-менее строгого и странного шествия, но когда начали движение по стадиону, процессию обогнали сначала фотографы, потом подтянулись инстаграмеры, потом какая-то часть просто зрителей – так видимость шествия куда-то сдвинулась. Мне понравилось, что пришедшие на это действо так вольно обошлись с пространством стадиона, не поддавшись дисциплинирующей хореографии парада.

	
	




О вторжении и реакции



Анна Козонина. У нас, конечно, есть задор занимать любимые городские пространства, такие как «Водник», поэтому момент вторжения в нашем проекте присутствует, пусть и максимально мягкий. Мы работали как полевые исследователи: приходили на стадион почти каждый день и смотрели на людей. Хореография перформанса частично документальна: мы взяли некоторые движения у тех, кто занимался на «Воднике». Иногда это выглядело очень крипово – что там только ни делают.



Антон Рьянов. Было довольно много людей, которые пришли посмотреть; людей, никак не связанных с проектом. Они очень заинтересованно и вовлеченно включились как наблюдатели и соучастники. Валерий Золотухин рассказывал мне, что сейчас в Москве даже менее массовые и менее выпадающие из обыденности акции вызывают сразу жуткую агрессию: налетают тролли и начинают неадекватно реагировать. В этом смысле городская среда в Нижнем более благоприятна для таких перформативных практик.



Анастасия Дмитриевская. Кажется, на стадион была успешно брошена тень многообещающей коллективности.
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Где есть развитая культура как мощная сеть креативных индустрий, там хорошая атмосфера в городе
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